

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, VIERNES 5 de NOVIEMBRE de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 28 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

ATLAS DE GEOGRAFIA MODERNA

en 12 mapas con un índice de cada palabra contenida en el ATLAS.

PRECIO 5 PTAS.

Véndese en la Librería de SOL y BENET, Mayor, 19—**LÉRIDA**

EL ANGEL CONSOLADOR DE LAS ÁNIMAS

Manual completo de la devoción á las almas del Purgatorio

Se han AÑADIDOS EN ESTA NUEVA EDICIÓN LOS EJERCICIOS DEL MES DE ÁNIMAS PARA TODOS LOS DÍAS DE NOVIEMBRE.

Traducido y arreglado por varios P.P. Redentoristas.

PRECIO 5 PESETAS

Véndese en la Librería de SOL y BENET, Mayor, 19.—Lérida.

SASTRERIA

DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54—LÉRIDA—MAYOR, 54

Gran surtido de todas clases, géneros y tamaños, desde

CAPAS

15 Á 100 PESETAS

Mayor, 54—ABENOZA—Mayor, 54.

SE NECESITA UN OFICIAL SASTRE

Agencia DE Negocios

(DE)

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 4, principal

ATENCIÓN

Se venden buñuelos elaborados al estilo de Madrid á dos reales libra, con esmero y perfección.

Calle Caballeros, n.º 50, los habrá calientes de seis á once de la noche.
56

Preparación para el ingreso

en las Academias militares por el teniente de Artillería don Juan Ros. Se dan detalles sobre horas de clase y precios, en la plaza Mayor, n.º 34, 3.º
8-10

D. Cándido Jever Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º—Lérida

Solidaridad

La solidaridad social no es un ideal de los colectivistas, sino una realidad de todos los tiempos, que podrá ser más ó menos desconocida, pero sin que por esto deje de imponerse y producir sus naturales efectos. Así, cuando se habla de los males de la guerra, de los sacrificios que exigen las Campañas de Cuba y Filipinas y de los daños de todo género que la funesta política del régimen imperante ha ocasionado, dando por supuesto que sólo las clases populares los sufren, se comete un error evidente, y se desconoce la ley divina de la solidaridad nacional y humana, por cuya virtud, así como la gloria de uno refulge sobre todos, el pecado de uno trasciende en sus consecuencias á todos, pobres y ricos, altos y bajos, grandes y pequeños, sin que nadie se escape de una sanción penal que pasa hasta á las generaciones que han de venir.

Las guerras coloniales han consumido muchas vidas de los pobres, pero harán pobres á muchos que eran ricos antes, ó si no lo eran, fiaban á una renta la subsistencia. Es doloroso hablar de males que están por venir,

convirtiendo en lúgubres agüeros las críticas periodísticas; pero es preciso advertir con tiempo, uno y otro día, como lo hemos hecho en distintas ocasiones, á los que viven de rentas que paga el Estado por sus deudas, que se acerca para ellos la hora de los sacrificios, y que ellos también, no sólo las pobres familias de los soldados y de los reclutas, van á cargar con su parte, y no pequeña, de responsabilidad social por las faltas y los crímenes que han dado lugar á aquellas guerras.

Sólo metiendo la cabeza en la arena, como los avestruces, para no ver el peligro que amenaza, puede desconocerse la inminencia de un nuevo arreglo con los tenedores de la Deuda del Estado, que exige imperiosamente el derroche espantoso que se ha hecho en Cuba Claro es que los gobiernos no hablan nunca de estas cosas sino en el momento amargo del arreglo, y ni los conservadores ayer, ni los fusionistas hoy, declararán el verdadero estado de la Hacienda, diciéndonos por el contrario que todo va bien; pero nosotros entendemos que así se engaña á la nación y se sorprende á las clases que han de soportar el sacrificio, haciéndolo más doloroso y de peores consecuencias, porque el mal previsto puede ser atenuado, ya que no pueda evitarse.

No se necesita conocer más que los rudimentos de la aritmética, y de la más vulgar aritmética, para comprender que vamos por segunda vez al arreglo de la Deuda, es decir, á esa misma quita y espera que acaban de negar las Cortes á los comerciantes de mala fe que abusaban de los arreglos en las suspensiones de pagos. El arreglo ha quedado como un privilegio del Estado, lo mismo que los juegos de azar.

Las innumerables familias que viven de las rentas del Estado deben prepararse al «arreglo» con un deudor que ha de verse muy pronto entre la espada y la pared, ó la suspensión de pagos ó la emisión de papel moneda. Esas familias, como las de los oficiales, soldados y reclutas, van á pagar á la ley de la solidaridad el tributo fatal é inevitable. Si ha de consolarlas la idea de que también alcanzará esa ley, que hemos calificado de divina, á todas las familias españolas, aun las más privilegiadas.

Los riegos

Las plantas evaporan cantidades enormes de agua. Las cifras siguientes que publica Mr. Dehérain en su *Tratado de química agrícola*, dan una

idea de la notable evaporación de algunos cereales:

Cantidad de agua evaporada por hectáreas durante todo el desarrollo

Trigo. . .	1.170.000 kilos
Centeno. . .	834.000 »
Avena. . .	2.277.000 »
Cebada. . .	1.236.000 »

Estas enormes cantidades de agua que pasan á través de las plantas, circulando por sus tejidos, antes de evaporarse en la parte externa, las extraen en la tierra de las raíces. Necesario es, pues, que el suelo contenga mucha agua para satisfacer las exigencias de la vida vegetal.

«Para procurarles agua á las plantas, es preciso—dice Dehérain—remover la tierra lo más profundamente que sea posible.»

Y no se reducen á esto los servicios que el agua del suelo presta á la agricultura. Disuelve las materias minerales que la planta ha de transformar, y ayuda al trabajo de fermentación que hace solubles las materias azoadas ó que fijan el ázoe atmosférico. Esta doble operación, tan importante para la agricultura, se verifica cuando la tierra tiene suficiente humedad.

¿Qué debe hacerse para proporcionar al suelo la cantidad de agua de que debe estar impregnado? Multiplicar los riegos en los lugares en que las lluvias no bastan á producir mucha humedad.

Lo construcción de una red de canales de riego daría resultados prodigiosos para la agricultura.

No viene al caso indicar los medios de ejecutar esta obra, que corresponde más bien resolver á los ingenieros, pero es digna de que en ella se empleen los recursos de las naciones. Si el siglo XIX ha sido la era de los ferrocarriles, tal vez al siglo XX le corresponda la gloria de ser la de los canales de riego.

El riego hace maravillas en los campos. En Francia, por ejemplo, el producto bruto de las tierras regadas llega de 1 500 á 3 000 francos por hectárea y apenas es el producto de 500 á 600 francos en las que no gozan de las ventajas de la irrigación. Por lo que hace al producto neto, en el primer caso es cinco veces mayor que en el segundo.

Tiene en consecuencia razón monsieur Dehérain de recomendar el riego como base esencial de la producción agrícola en terrenos secos

La experiencia enseña, por otra parte, que los vegetales absorben menos agua en las tierras en que hay más abundancia de abono.

Para elaborar un gramo de materia seca, una planta que vive en tierra rica en nitrato de cal sólo evapora 250 de agua y evaporaría 800 gramos si la tierra fuese pobre en materia

azoadas solubles. Conviene, para reducir las exigencias del vegetal y no gastar inútilmente el agua de la tierra incorporarle á ésta algunas materias fertilizantes.

Las experiencias de Lawes y Gilbert han demostrado que en los años de sequía las cosachas son buenas abonando el suelo con estiércol en abundancia.

Los cultivadores pueden hasta cierto punto luchar contra las sequías y disminuir sus estragos.

La cuestión cubana

Lo que dice la prensa alemana

La mayor parte de la prensa alemana trata estos días de la cuestión cubana y aplaude la política que va á desarrollar España en las Antillas.

La *Gaceta de la Bolsa*, de Berlín, después de ocuparse en la administración colonial de España, manifiesta que ésta tiene absoluto derecho para oponerse á que los americanos intervengan bajo ningún pretexto en la cuestión cubana, y que interpretar de ese modo la doctrina de Monroe no es otra cosa que proclamar el derecho de más fuerte contra el más débil.

«España—añade—no provoca la guerra contra los Estados Unidos; se limita á rechazar enérgicamente toda intervención del gobierno americano en dicha cuestión, y si España entabla á dicho fin negociaciones discretas, es de presumir que los Estados Unidos no lleven las cosas á cierto extremo, tanto más cuanto que su ejército y marina no están preparados ni suficientemente organizados para una guerra.

La autonomía — termina — dará nueva fase á este problema.

La *Gaceta de la Cruz*, después de publicar un artículo contra la política comercial de los Estados Unidos, dice que «las potencias europeas continentales interesadas se deben unir, tomando energías medidas de defensa.

Influentes personalidades austriacas se han manifestado conformes con este criterio.

El comercio francés ha hablado de «bárbaras medidas» por parte de la república americana, y la Italia, no es de dudar, se unirá á esta acción común.»

Teniendo en cuenta el estado de los asuntos de Cuba, — dice «La Gaceta Nacional», de Berlín—el periódico «Le Soleil», de París, publica un artículo en el que hace un llamamiento á todas las naciones europeas á fin de que se coaliguen en frente de la política de los americanos, pues á ellos solos se debe el que no se haya terminado hace tiempo la gue-

rra de Cuba, obteniendo la victoria la madre patria.

La referida *Gaceta Nacional* reproduce el artículo en cuestión, que termina con estas palabras:

«La isla de Cuba es un riquísimo botín para apoderarse de él; los políticos y especuladores americanos no cesarán ante nada, como no fuese ante una nación poderosa. No estaría demás que la Europa entera ayudase á España contra aquella política rapaz.»

Dicho periódico alemán añade por su cuenta: «¿qué sucedería si la Francia fuera la que iniciase este movimiento?»

Recortes de la prensa

Unión republicana

La prensa republicana publicará en breve un Manifiesto con la conformidad de Pi y Margall y Vallés y Ribot, para la unión de todos los republicanos en un solo partido para el triunfo de sus ideales.

En esa unión entrarán todos, desde los progresistas hasta los más acérrimos federales.

Las Cortes

Circula con insistencia el rumor de que el Gobierno tiene criterio formado respecto á la suspensión de Cortes.

Los que así se expresan dicen que el Gobierno aguarda tan sólo tener ultimado el encasillado para publicar el decreto de disolución de Cortes citando para ello como muy probable la fecha de primero de diciembre.

Y aseguran que si se confirmaran sus cálculos las elecciones se celebrarían el primer domingo de febrero.

Después de estas opiniones amigos íntimos del Sr. Sagasta, manifiestan que éste se propone que no se celebren elecciones en la península, mientras no puedan hacerse en Cuba.

Disoluciones

Confírmase hoy la noticia relativa á que el general Azcárraga, disgustado por la marcha de la política conservadora, se retirará del directorio, dejando la política activa.

Una vez que abandone la Presidencia el general Azcárraga, dimitirán también los Sres. Cos-Gayón y Pidal, quedando disuelto el partido conservador.

Hecho esto, los políticos que no sigan la tendencia de los Sres. Elduayen, Tetuán, Bosch, Romero Robledo, Castellano y otros, ingresarán en el silvelismo, reforzándose este nuevo partido que cada día adquiere más empuje.

Parece que los conservadores nombrarán jefe hasta que pueda hacer la designación la minoría conservadora de las futuras Cortes.

Como al Parlamento irán en bastante número los silvelistas, quedará determinado de modo definitivo el futuro partido conservador.

Informes

Ha ingresado en el silvelismo el diputado á Cortes señor marqués de Guadalmina.

Se asegura también que algunos diputados que fueron de la mayor confianza del Sr. Cánovas, se proponen seguir la política del señor Gamazo, viniendo esto á confirmar las noticias que han circulado durante los días últimos, respecto á la actitud en que se supone colocado al jefe de la derecha liberal.

Hoy han vuelto á conferenciar los Sres. Labra y Moret, respecto á las últimas noticias recibidas de Cuba.

Lo de los militares

El ministro de la guerra ha dicho que los militares habían cambiado de conducta porque se habían convencido de que su actitud era explotada de mala fe por algunos periódicos.

Ha dicho que se revisaron los expedientes de recompensa y que el general Lachambre es partidario de ello.

«El Liberal»

El Liberal elogia la actitud prudente del ejército, no provocando conflictos, que en las actuales circunstancias hubieran podido tener trascendencia.

Encarece la necesidad de revisar

los presupuestos de Gracia y Justicia, que según parece han disgustado á los militares.

Precisa apurar de dichos presupuestos, concluye las partidas que no estén justificadas.

«El Imparcial»

El Imparcial censura con severidad la conducta de Mr. Taylor y dice que sus declaraciones son una falta de pudor; añadiendo que á Mr. Taylor, por lo visto, al llegar á su patria se le han despertado los apetitos de mercantilismo innatos en su pueblo.

Hablando el mismo periódico de la expedición del *Threes Friends*, insiste en que si nuestros buques consiguen apresarlo, surgirá un conflicto por ser el cargamento del barco filibustero, en esta expedición, ganado vacuno.

En una información que publica *El Imparcial* de su corresponsal en la Habana, dice éste que en Pinar del Río las fuerzas de que dispone el cabecilla Perico Díaz ascienden á unos mil hombres, bien armados y con provisiones de boca para algunas semanas.

El corresponsal opina que el general Bernal podrá dominar y terminar pronto la rebelión en Pinar del Río.

Los insurrectos están diezmadados por las enfermedades y hay entre ellos hondas y constantes divisiones y disgregaciones.

«El Tiempo»

El diario silvelista dedica su editorial á combatir y censurar la ingratitude de muchos, que á la prensa deben cuanto son, para con ella, que les ensalzó y abrió su engrandecimiento, atribuyéndoles dotes de las que quizás siempre han carecido.

Dice el articulista que éstos que todo lo deben á la prensa, son los que una vez han llegado á la meta de sus ambiciones, combaten rudamente al periodismo calificándole hasta de peligroso para la tranquilidad pública.

Añade que la prensa es un molde prodigioso que transforma, modifica y embellece á su favor, pues convierte en estadista á un intrigante de campanario, en sabio al tonto, en artista á un cómico de la legua.

«El Correo»

El Correo dice que no es exacto que el Gobierno haya pensado en el nombramiento de nuevos gobernadores civiles de Filipinas.

El señor Moret entiende—sigue diciendo el periódico fusionista—que los actuales deben continuar hasta tanto doren las circunstancias por que atraviesa el archipiélago, por hallarse impuestos de las necesidades y especiales condiciones en que ahora se encuentra aquel país.

Las nuevas Cortes

El señor Sagasta no reunirá las actuales Cortes.

El decreto de disolución aparecerá á primeros de Diciembre.

Las elecciones se verificarán el primer domingo de febrero y la reunión de las nuevas Cortes tendrá lugar en los primeros de Marzo.

Los federales

Reina entre los republicanos federales gran ansiedad y expectación por conocer el manifiesto del señor Vallés y Ribot, que hoy publicará *El Progreso*.

Dicho documento reflejará el resultado de las conferencias que ha celebrado el Sr. Vallés con el señor Pi y Margall.

También se harán públicas las corrientes de unión que existen entre federales y revolucionarios.

Después se celebrarán meetings de propaganda en Madrid, Barcelona, Valencia, Zaragoza, Sevilla y otras importantes capitales de España, en las cuales tomarán parte las más salientes personalidades republicanas.

Un tipo original

I.

—¿Qué encantadora, pero que original!

Cuantas personas han conocido á la señorita de Campfranc, han repetido mil veces esta frase desde que Elisa hubo cumplido diez y ocho años.

Apenas terminada la guerra, vi por primera vez á mi prima, porque han de saber ustedes que tengo el honor de estar emparentado con los Campfranc.

Vivía Elisa en el castillo de aquel nombre con sus abuelos y su único hermano, cuando éste no se hallaba en el colegio.

Guillermo tenía doce años y Elisa veinte.

Su padre y su madre no existían ya en aquella época, y yo no llegué á conocerlos.

Las exigencias de mi carrera me obligaron á ir en cierta ocasión á Picardía, su país, y desde luego me apresuré visitar á mis parientes.

Los dos ancianos, que eran la bondad personificada, me albergaron en el castillo y me trataron á cuerpo de rey.

Elisa me otorgó su amistad y su confianza, después de haberme observado detenidamente, y de ver que sus abuelos me trataban como si fuera yo un hijo de la casa.

Tal vez Elisa se sintió atraída hacia mí por el misterioso presentimiento de tener que facilitarme más tarde la llave de uno de los corazones más nobles que he conocido en mi vida. Sea como quiera, lo cierto es que quiso ser mi amiga sin duda, para curarme de una locura, ya que no peligrosa perjudicial al menos para nuestras relaciones.

La primera vez que le hablé de amor, no por mi cuenta, sino desde un punto de vista general, comprendí que no le agradaba el tema de mi conversación.

Aquel día me permití calificarla de tipo original, frase que repetí cuando supe, por boca de su abuela, que mi prima había decidido entrar en un convento.

—¡Elisa monja!—me dijo la abuela.—Yo soy fuerte, pero mi marido no vivirá seis meses si se nos va de casa Elisa. Sobre todo, no le hables de eso á tu primo.

Al día siguiente, el octogenario marqués de Campfranc me confió el mismo secreto con las mismas recomendaciones referentes á la Marquesa.

—Mi querido primo—añadió el buen señor.—Tú ejerce cierta influencia sobre Elisa. Dile que yo te he dado cuenta de sus ideas y procura hacerla desistir de su propósito.

—Lo haré así. Pero antes le haré á usted una pregunta: ¿Ha tenido Elisa algún desengaño?

—Mi venerable pariente se echó á reír y me dijo:

—Es natural tu pregunta. Pero no ha habido nada de eso. Se le han presentado excelentes partidos, pero ninguno de ellos ha hecho vibrar las fibras de su corazón.

Aquella tarde salimos de paseo el anciano marqués, su nieta y yo.

A cierta distancia del castillo, el abuelo se sentó á descansar sobre el tronco de un árbol que yacía en tierra.

—Mi prima y yo comenzamos á discurrir por un sendero inmediato, y entablamos una conversación en extremo interesante.

Cuando le dije que había nacido para encantar al mundo con sus gracias y edificarlo con sus virtudes, me escuchó con dolorosa expresión. Elisa tenía entonces en la mirada un reflejo infinito, sublime y desconsolador á un mismo tiempo.

Cuando le hablé de sus abuelos, á los que condenaría á muerte si los abandonaba, cerró los ojos y se retorció las manos en silencio. Después me contestó:

—Mi hermano me reemplazará, y si es preciso, esperaré hasta que haya salido del colegio. Pero estoy resuelta á entrar en un convento.

—¿Sin haber amado?—le pregunté.

—¡Ah! ¡El amor!—exclamó sonriendo y con acento compasivo.

II.

Abandoné la Picardía, después de haber vivido allí dos años. No volví á ver á Elisa, y á pesar de nuestra amistad, no nos escribimos nunca. Sin embargo, de cuando en cuando tenía noticias sayas, y un día supe que, en definitiva, no había renunciado al mundo; pero insistiendo siempre en no casarse.

Al morir sus abuelos, creí que de un momento á otro entraría en el convento. Pero se había encariñado con su hermano y los dos huérfanos vivían solos en el castillo, como dos ancianos.

Elisa continuaba rechazando cuantos partidos se le presentaban y dando ocasión á que todo el mundo repitiera:

—¿Qué tipo tan original!

El año pasado supe que Guillermo de Campfranc se casaba con la hija de sus vecinos.

Llegó la época del matrimonio, y Guillermo y su hermana se presentaron en casa de la futura. Por la tarde debía celebrarse una de esas comidas extraordinarias que preceden

á las bodas que se verifican en provincias.

Fui invitado y acepté gustoso, más que todo, por el placer de ver á Elisa, que, á la sazón tendría cuarenta años.

Confieso que noté con profunda sorpresa que no había envejecido.

Nos saludamos con especial afecto, y al observarla, lei de nuevo en sus ojos esa fiebre misteriosa de que, al parecer, se hallaba siempre poseída.

—¡Pobre prima mía!—la dije.—Comprendo lo que pasa por tí, puesto que sé que quieres entrafiablemente á Guillermo.

—No trates de adivinar lo que pasa por mí—me contestó—pues nada habrías de conseguir.

Nos llamaron á comer y, naturalmente, el sitio de honor fué para Elisa de Campfranc. A su derecha se sentaba un tío de la novia, Héctor de Pontral.

A mí me sentaron al lado de la esposa de este personaje, mujer vulgar, fea y obesa, que sólo se había casado gracias á la cuantiosa dote que le habían dado sus padres.

Durante la comida le dije que Elisa de Campfranc era mi amiga de la juventud.

—¡Calla!—exclamó madame de Pontral.—¡Lo mismo que de Héctor!

—¿Conoce á Elisa?

—¡Ya lo creo! No hay más que mirarla. ¿No ve usted con qué intimidad están hablando?

—¿Y dónde conoció Pontral á la familia de los Campfranc?

—En Niza, donde pasaron un invierno. Entonces tenía Elisa quince años, según me ha hecho Héctor. Crea usted que si yo fuera celoso, habría aquí esta tarde un escándalo conyugal. Pero estoy tranquila.

Después de comer me procuré una entrevista con Héctor.

—¿Con que la conocía usted?—le pregunté.—Ya sé que se vieron ustedes por primera vez en Niza.

—¡Allí nos adoramos! Fué aquello una verdadera pasión, un idilio amoroso indescriptible.

—¿Qué edad tenía usted entonces?

—Dieciséis años.

—¿Qué hablar á Elisa de su antiguo amante; pero cuando después de haber fumado un cigarro, volví á la sala mi prima se había retirado á descansar.

Al día siguiente asistí á la ceremonia y después de celebrada, salí para Campfranc al mismo tiempo que los recién casados salían para Italia.

III.

Hace un mes fui á visitar á un médico, íntimo amigo mío. El doctor regresaba en aquel momento á París, después de haber asistido á una consulta en provincias.

Le saludé, prometiéndole volver otro día, pero me detuvo y me exigió que me quedara á comer.

—Vengo de Picardía—me dijo.—Para ir al castillo de Campfranc se invierten tres horas en carruaje...

—¿Viene usted de Campfranc?

—Sí, he ido á asistir á una señora ó señorita, á la que apenas vi; cuando llegué exhalaba la infeliz el último suspiro.

—¡Dios mío! ¿Será posible que la pobre Elisa...?

—No me dijeron su nombre. Pero le diré á usted que la última palabra de la moribunda fué ésta: «¡Héctor!»

El detalle me bastó. La infortunada Elisa había muerto, después de haber ocultado durante un cuarto de siglo el amor purísimo que á los quince años había brotado en su corazón.

LEÓN DE TINSEAU.

Llegó la hora

Nuestros lectores recordarán seguramente que en el transcurso del año anterior *EL PALLARESA* y algún otro periódico local, inspirado en el más ascendido cariño á la capital que les vió nacer y con el deseo ferviente de que esta reina todas las condiciones higiénicas apetecibles, agrupáronse alrededor de la ilustrada Revista profesional *La Unión Médica* en súplica de que desapareciera un inmundable foco de infección situado frente á los lavaderos de Casa Blanca en el camino que conduce al Matadero de ganados, llamado de la Mariola: foco cuya pestilencia sobre todo en los meses de estiaje hacía y hace insostenible el tránsito por tan frecuentada vía.

La existencia de dicho foco de infección, amén de lo excesivamente molesto de sus emanaciones, mantiene en constante peligro la salud de los habitantes de nuestra urbe, algo más digna de atención que ciertas conveniencias de carácter particular. Nadie ignora que desde aquella fecha, ha sufrido aquella barriada y aún otras, el azote de infecciones,

cuyo origen no es aventurado asignar al brazal, de la partida de la *Mariola* y al del paseo de Boteros. Pero, ignoramos qué *hado* fatal se cernió sobre el asunto en cuestión, pues ni las razones científicas y excitaciones de la revista médica, ni las advertencias de los demás órganos de la prensa leridana, pudieron obtener, lo que de consuno reclaman la limpieza, la higiene y la policía sanitaria de una población regularmente administrada.

Por hacer algo, practicóse una especie de simulacro en forma de visita de inspección, y sea porque el propietario avisado, hizo que aquel día discurren por el cauce del brazal mucha más agua que de ordinario, ó porque la comisión creyera perder el tiempo, fijándose con detenciones, lo cierto es que de la tal visita no resultó nada práctico y las cosas fueron siguiendo en igual forma, y en ella continúan hoy día.

Se conoce que el aburrimiento debió apoderarse de la redacción de nuestro querido colega profesional, pues cansado de clamar en todos tonos, abandonó la empresa, viendo perdidas en el vacío sus quejas y reclamaciones.

Mas hoy por fortuna las cosas han cambiado: á los encargados de velar por la salud pública de entonces cuyo criterio debía ser contrario á la necesaria reforma, han sucedido otros, y desecados de no cesar en nuestro empeño, ponemos otra vez sobre el tapete la cuestión batallona del brazal de la Mariola.

Nos consta, por otra parte que el dignísimo Sr. Gobernador civil de la provincia y la ilustrada personalidad que el Gobierno de S. M. ha puesto al frente de la Alcaldía (leridana *poursang*, por fortuna) se han ocupado ya en el asunto, pero deben permitirnos, que una vez más, aunque no necesiten de excitaciones, en atención al inmenso amor que á nuestra querida Lérida profesamos, les recordemos asunto de tal vital interés, en la seguridad que todo el vecindario les ha de bendecir si acometen con vigor la empresa, pues tratándose de cuestión de excepcional importancia y peligroso en su no realización lo más sagrado que es la salud del pueblo, todas las energías empleadas serán pocas, como pocos también, por muchos y sinceros que sean, los aplausos que se les otorguen espontáneamente por el público, y que por anticipado les tributamos nosotros desde estas columnas.

No dejaremos de hablar otro día con más extensión.

Por las recompensas

Ya se habla mucho menos de la cuestión de los militares, dominando en ella la mesura que se impone por ser de índole tan delicada.

Convencido el Gobierno de que ha desaparecido la agitación entre ciertos elementos, que se creyó advertir en un principio, ha levantado la prohibición que había establecido para los telegramas y telefonemas de la Península, así como para los despachos dirigidos al extranjero.

A estas observaciones debemos añadir que militares muy conocedores de lo ocurrido con las recompensas por las campañas de Cuba y Filipinas, y singularmente con los casos que mayor disgusto han producido en el elemento joven de la oficialidad, se maravillan de que la cuestión la fomenten personas y periódicos que estuvieron en absoluto identificados con el ministro de la Guerra de la situación anterior, á quien corresponde la principal responsabilidad en el asunto.

Esos periódicos y esas personas si que no tienen capacidad moral para recoger los ecos de disgusto que tanto exageran.

Los dos ascensos que más se han prestado á la crítica los otorgó el general Azcárraga por sí mismo, en permuta de cruces de María Cristina, que eran las recompensas propuestas por el general en jefe del ejército á que correspondían los oficiales recompensados.

Mo tenemos misión de defender á éste, pero tenemos el deber de procurar que se sepa la verdad.

En el caso que también ha herido los sentimientos de justicia de todo el mundo, por resultar insuficientemente premiados los brillantes servicios de un oficial sin padrino, la responsabilidad corresponde de igual suerte el anterior ministro de la Guerra. Aquel oficial venía propuesto desde Manila para el empleo inmediato, pero su nombre fué uno de los varios sobre los cuales pasó el lápiz rojo, y en vez de ascenso se le dió la cruz.

Lo mismo de esta rectificación, que de las anteriores, no puede alcanzarse culpa ni censura al general

en jefe del ejército de Filipinas, sobre quien se quiere echar la acusación, valiéndose de que, ausente, enfermo y silencioso, no es de los que se agitan y bullen por Madrid.

(Del Herald.)

Noticias

-Suspensión ayer la lluvia luciendo el sol en muchos ratos, manteniéndose en otros el nublado. La temperatura fué durante todo el día bastante bonancible.
-Vamos a hacer una recomendación al nuevo Inspector de la Arrendataria del Monopolio de las cerillas fosfóricas, Sr. García Valle.
Puesto que es su obligación perseguir todo fraude en el ramo, no le parecería bien obligar á los Estanqueros á proveerse de las cajas de cerillas reglamentarias, puesto que al no tener existencia más que de las especiales (especiales en engaño, serán) se defraudará al público, que sucumbe á la necesidad de tomar las que tienen menor número de cerillas?
Repetidas veces hemos padecido cajas reglamentarias en diferentes Estancos de nuestra ciudad, sin tener la satisfacción de encontrarlas en uno solo.
Y, la verdad, tener que adquirir forzosamente las especiales, á sabiendas de que salimos perdiendo en ello tiene muy poquísima gracia.
¿No le parece al Sr. García Valle que tiene el público sobrada razón en quejarse?
-Ha tomado posesión de su cargo, el Abogado Secretario suplente de esta Audiencia provincial Don Francisco Mestres.
-Han sido declarados aptos para el ascenso al empleo inmediato, cuando por antigüedad les correspondía, 12 comandantes, 16 capitanes, 23 primeros tenientes y 65 segundos de la escuadra de reserva del arma de infantería, figurando entre estos últimos Jamed Kaddur Ben-Ali Said.
-La Sociedad Colombófila de Cataluña ha verificado el concurso de palomas mensajeras en Almacellas (147 kilómetros en línea recta), habiendo correspondido los premios: el 1.º, á don Valentín Borrás; el 2.º, á don Isidro Marqués; 3.º, 4.º y 5.º, al señor marques de Camps; 6.º, á don Juan Boter; 8.º, á don Julio Saes, y 10.º, á don Modesto Cuxart.
-Nuestro estimado colega madrileño El Tiempo, órgano oficial del Sr. Silvela y su partido, reproduce íntegro, en su número llegado ayer, el artículo que publicamos el domingo con el título: 'El civelismo en Lérida'.
Agradecemos la deferencia del ilustrado diario de Madrid.
-La Gaceta ha publicado una disposición de Guerra abriendo concurso entre los sargentos licenciados para cubrir las vacantes de escribientes en las oficinas militares.
-Se ha concedido ingreso en la orden civil de Beneficencia, por reciente real orden, al cabo de somatenes de Almenar, don Isidro Barés.
-Hemos recibido el Programa, impreso en Barcelona, de los festejos cívico-religiosos que se celebrarán en Balaguer en honor al Santo Cristo, los días 8, 9, 10 y 11 del corriente.
Anúnciense corderas, fuegos artificiales, bailes de sociedad y públicos y función en el Teatro.
-Las funciones religiosas revestirán la solemnidad acostumbrada.
-La lluvia de estos días ha demostrado evidentemente el estado deplorabilísimo en que se encuentra el piso de todas las calles de Lérida.
No recompueto desde sabe Dios cuando, los baches y desnivelado que hay en él las hacen intransitables al convertir la vía pública en un barrizal lamando.
-Las aceras, en su mayoría desgastadas, son verdaderos brazales donde no sabe el transeunte como pasarlos sino á vado.
Y menos mal que la reforma de los canales ha evitado en parte una de las peores molestias que se sufrían antes.
-Bien le han dejado la población y el tesoro municipal al Sr. Pocerull.
-En la línea férrea americana de Kansas á Baiw, se han hecho curiosos experimentos con uno de los trenes.
Como la vía atraviesa enormes llanuras, se pensó aprovechar, si era posible, la fuerza del aire, para ahorrase parte del combustible.
Al efecto, y para llevar á cabo las pruebas, se colocó en cada vagón un mástil de tres metros de altura, y en él una vela triangular.
El resultado fué tan satisfactorio, que el tren puesto en marcha por el vapor, avanzó después, sólo á la vela, y á razón de 64 kilómetros por hora.
-En la plaza de Barcelona cotizábase bien nuestros vinos y aceites. Según la última nota de precios de aquel Mercado el vino de Urgel se paga de 23 á 27 pesetas carga, y el aceite nuevo superior de Lérida á 30 duros los 115 kilos, precio solo superado por el aceite superior de Aragón que se cotiza á 33 duros.

-Dice un telegrama de Perpignán que corren por la Cerdaña agentes carlistas, que compran mulos y caballos y los envían enseguida á Cataluña.
-Ha tomado posesión del cargo de Oficial 5.º de la Administración de Hacienda de esta provincia don Martín Pou, que servía en la de Barcelona.
-Se ha autorizado la ejecución del presupuesto municipal ordinario para el corriente año del Ayuntamiento del pueblo de Alfés.
-Por el Gobierno civil se ha expedido licencia de uso de armas no prohibidas por la ley, á favor de don Jaime Riús y Sastre, de Balaguer, y á don Francisco Araujo Bosch, de esta ciudad.
-Si quieres alcanzar larga vida, cástate, lector.
El doctor Schwartz, de Berlín, ha echado la cuenta y aconseja lo mismo.
Desde los treinta á los cuarenta años, la mortalidad alcanza en los célibes un promedio de 27 por 1.000 y en los casados no llega á 18.
De cada 200 personas que cumplan los cuarenta años, hay 125 casadas y 75 solteras. En las de sesenta años la relación es de 48 á 12; en las de setenta, de 27 á 11, y en las de ochenta, de nueve á tres.
-El Ayuntamiento de esta ciudad ingresó ayer en la Caja de fondos provinciales la suma de 18.222'89 pesetas, de las cuales solamente fueron entregadas en metálico 1.500 pesetas, aplicándose las restantes al pago de estancias carcelarias que ya tiene anticipadas la Corporación municipal, y cuyo gasto corre á cargo de la Diputación de esta provincia.
-Han sido aprobados y ultimados los expedientes en sustitución de las cuentas municipales de Tost, correspondientes á los ejercicios económicos de 1870-71 á 74-75, habiendo pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas de Lérida del 1893-94.
-El día 31 del mes de Octubre último, la guardia civil de Sanahuja sorprendió cazando en el término municipal de Pineil, á un individuo que no se pudo averiguar quien era, pues inmediatamente se dió á la fuga dejando abandonada la escopeta que llevaba.
-Ni el día ni el tiempo favorecieron la concurrencia á la función anunciada para anoche en el salón de La Peña organizada á beneficio de la Cruz Roja, por animosos jóvenes aficionados pertenecientes al Batallón Cazadores de Alfonso XIII. Así y todo, se reunió muy numeroso, distinguido y selecto público, deseoso de contribuir á la obra benéfica, tanto como de ver á los modestos actores en la representación del D. Juan Tenorio.
Fué admirable la interpretación del popular drama de Zorrilla. El soldado Francisco Tomás, en el papel de protagonista, hizo oír aplaudir en todas las escenas culminantes de la obra, que dijo y ejecutó con gran arte. Bien demostró después en un monólogo, pretextó ingenioso para imitar á conocidos actores, que lo es el de cuerpo entero José Terol, de Mejía, como José Melgarejo, de Comendador y Tomás Lacalle, de Ciutti, estuvieron acertadísimos, provocando frecuentes risas los justos pinitos cómicos del chistoso paje.
Contribuyeron al buen conjunto de la interpretación los demás aficionados Rovira, Criado, Miquel, Irlas y Parra, y el acierto del segundo apuntador don Matías Blasco que se portaron muy bien en el desempeño de sus respectivos papeles.
-La Srta. Balastroni hizo una Doña Inés muy notable, arrancando aplausos la novel artista en varios pasajes de la obra, acompañándola dignamente la aficionada Srta. Marsal y la actriz Sra. Sumalla.
-La velada resultó muy agradable, pues los intermedios musicales corrieron á cargo de un excelente pianista y un notabilísimo violinista, ambos soldados lamando, que ejecutaron difíciles y preciosas composiciones, de un modo magistral.
Nuestra enhorabuena á todos, y á los Sres. Jefes y Oficiales de un batallón que con tan distinguidos artistas cuenta en sus brillantes filas.
-Los actos de viril entereza que viene demostrando la actual situación en frente de la actitud sostenida por los conservadores durante toda la época última de su mando, ha reanimado el espíritu liberal de nuestra ciudad, que desconfiaba de que se llevase á efecto esta justa reparación.
Todos los liberales, todos los demócratas y aun la mayoría de los republicanos, junto con no pocos conservadores, aplaudían ayer los resueltos temperamentos de franca oposición á la omnimoda influencia conservadora más personal que política que pretendió llevar á los Tribunales á personas honradísimas y que, sin duda no contando con las represalias, atropelló por todo mientras pudo.
Bien por los liberales.
Este es el camino, y vea nuestro colega La Publicidad (que antaño publicaba una correspondencia de Lérida sobre este asunto) como se decide á escogerlo el partido liberal.

-El ministro de Fomento ha oído órdenes terminantes para que, sin consideración á nadie ni á nada, se le dé conocimiento de toda anomalía en la salida y llegada de los trenes y de cualquier otro abuso que contra los intereses del público cometan las Compañías ferroviarias.
-La Unión monetaria Latina, que comprende, además de Francia é Italia, á Bélgica, Suiza y Grecia, ha formalizado el acuerdo de ampliar el límite concedido en el convenio internacional vigente á la acuñación de la plata.
Para en adelante, se fija en los cinco países convenidos un máximo de plata amonedada que podrá llegar al de un franco por habitante.
Según el cálculo de la Hacienda francesa, contando con la población de las colonias, podrá aumentar su plata en circulación por valor de 130 millones de francos.
-El Sr. Gobernador, respondiendo deferente á indicaciones de la Cruz Roja ha conseguido que la empresa de coches de Artesa de Segre á Tremp, transporte gratuitamente á todos los enfermos que, procedentes de Cuba ó Filipinas se dirijan á sus pueblos y tengan que hacer aquel recorrido.
Celebraremos que el laudable acuerdo de la referida empresa, sirva de estímulo á las demás de la provincia.
-El Sr. Alcalde ha decretado la cesantía de gran número de empleados de los de su privativo nombramiento.
La inmensa mayoría de los cesantes, han sido repuestos ó trasladados.
-Procedentes de la campaña de Cuba llegaron ayer tarde en el tren correo de Zaragoza los soldados enfermos, Jaime Ten, de Lérida, Francisco Galarda, de Tremp, Antonio Rubio, de Pallers de Cervera y José Moltó, de Pons.
En la estación fueron socorridos por la Cruz Roja.
-En el tran correo de Barcelona, llegó ayer la distinguida Señora y familia, de nuestro respetable amigo el Sr. Gobernador Don Federico Schwartz.
Dámosla nuestra más cordial bienvenida.
En la Diputación
Los mismos Sres. Diputados que á la sesión de antaño asistieron á la de ayer, presidida también por el Sr. Gobernador civil.
Leyó y aprobada el acta de la anterior, fué nombrado Secretario de la Diputación el Sr. Foix, en reemplazo del Sr. Cáncer.
Aprobáronse los respectivos dictámenes de las Comisiones, sobre cuentas provinciales de 1895-96, que pasan á la Comisión provincial; dando un plazo de diez días á los Ayuntamientos que se hallan en descubierto del 1.º trimestre del contingente provincial, pasado el cual se les apremiará; abonar al Ayuntamiento de Bellvís, 255'60 pesetas por el 40'00 del sueldo de un peón caminero del camino vecinal de aquel pueblo á Bell-lloch; y aprobar las Ordenanzas municipales de Os de Balaguer, suprimiendo los artículos en que establece penas ya consignadas en el Código.
Las instancias de don Domingo Solé y D. Celestino Campman, y quedaron para resolver en las sesiones de Abril.
Se acordó que la Comisión provincial conceda la cantidad necesaria para aumentar en una peseta diaria la gratificación de dos reales que perciben los acogidos de la Casa de Misericordia José Bernadó y Juan García.
Se concedió la gratificación consignada en presupuesto al Sr. Director de la Beneficencia provincial.
Ratificóse el acuerdo de la Comisión provincial sobre reclamación al Estado de los gastos de la carretera de Balaguer á Tarroja.
Acordóse lo referente al decorado del salón de sesiones del nuevo Palacio.
Se autorizó á la Comisión provincial para que practique las gestiones necesarias para acceder á los deseos de los Ayuntamientos de Belcaire, Mongay y Cubells.
Al llegar al asunto referente á la discusión del acta de Seo-Sort, el señor Gobernador dió orden de que se leyese un oficio que había dirigido ayer mismo al Sr. Presidente de la Diputación á consecuencia de un recurso de alzada presentado el día anterior, contra el acuerdo recaído en la proposición incidental y pidiendo la suspensión del mismo, á lo cual accedía la primera Autoridad, disponiendo en su consecuencia la remisión de todos los antecedentes.
El Sr. Secretario contestó que no tenía en su poder el oficio de referencia.
El señor Hostalrich pidió la palabra para una cuestión de orden, negándosele la Presidencia de momento y reservándose para en cuanto se hubiese leído el oficio. Igual petición hicieron, sin orden ni concierto, el Sr. Ribalta, el Sr. Foix y otros Diputados conservadores que no pudimos

saber cuales fueron, en medio de la algarabía que se armó.
El señor Hostalrich dijo que se retiraba del Salón. Pero no salió.
Ordenó de nuevo el Sr. Gobernador al Secretario que leyese el oficio, invocando su autoridad y la que le confiere el artículo 10 del Reglamento, y como manifestase el aludido Secretario que obraba la citada comunicación en poder del Presidente, el señor Schwartz intimó al Sr. Clua á que presentase el documento, pues de no obedecer daría parte de ello al Tribunal ordinario.
Resumiendo: el Sr. Gobernador ante la resistencia á entregarle el oficio, hubo de recogerlo de manos del Presidente, entregándolo al Secretario para su lectura.
En este momento, casi tumultuariamente, salieron del local dando voces de protesta los Diputados conservadores, incluso el pseudo integrante Sr. Gomar.
Los Sres. Fellu y Nuix, carlista éste é independiente aquel, pero ambos casi siempre aliados de los canovistas, se quedaron en el salón.
Dióse lectura, entonces, al temido oficio, y después de recordar que en una Real Orden sobre caso igual se decidió que había número suficiente con diez señores presentes para tomar acuerdo, se retiró el Sr. Nuix, levantándose, por lo tanto, la sesión.
A las cuatro de esta tarde, se celebrará la tercera del periodo semestral.
Los incidentes de esta sesión, como es natural, fueron objeto anoche de todas las conversaciones y dieron lugar á animados comentarios.
Mostrábanse irritadísimos los conservadores, acostumbrados á hacer siempre, á tuerzas ó derechas, su santo capricho y verse ahora con que, no teniendo en el Gobierno civil un servidor de sus antojos, no les era posible imponer su voluntad, antes omnimoda, apelando en último recurso, como es ya no costumbre sino vicio en ellos, á medios violentos cual el que ayer disponíanse á emplear.
Comentóse con todo el chiste que su interesante argumento requería, la gracia desdichada de apelar al ardid, que tenía todas las trazas de una burla, de retener el oficio del Sr. Gobernador suspendiendo un acuerdo, para imposibilitar, no dando cuenta de la comunicación, sus legítimas consecuencias: ¡y esto en presencia de la misma Autoridad que remitiera el oficio! ¡y esto después de invocar el respeto al representante del Gobierno y á sus órdenes como Presidente!
La opinión independiente no pudo por menos de reconocer que si lo sucedido ayer ocurre dos meses atrás, trocados los papeles, á estas horas el Presidente de la Diputación estaría ya empapelado judicialmente y multados los Diputados todos que abandonaron el salón sin la venia de la Presidencia. Y en lo de la multa, no sería la primera vez.
En algo es preciso que se conozca que mandan los liberales; siquiera en la diferencia de procedimientos.
Todo el elemento liberal aplaudía sin reservas el acto de entereza del Sr. Schwartz no permitiendo que se atropellasen los fueros de su Autoridad por las violencias de una mayoría de oposición absoluta.
En el Ayuntamiento.
Diez y nueve Concejales se reunieron anoche, bajo la presidencia del Alcalde Sr. Pocerull.
Aprobada el acta de la sesión anterior, quedó resuelta de acuerdo con el informe de la Comisión la instancia de varios vecinos de la plaza de la Sal sobre un Depósito de explosivos establecido en la misma.
Resolviéronse favorablemente las instancias de obras de D. Pedro Vallverdú y D. Alberto Ballestré Gigó, y la de consumos de D.ª Manuela Aguilár.
Se desestimó la de D. Pedro Bley, solicitando establecer un depósito de vinos y alcoholes.
Pasaron á informe de las respectivas Comisiones las instancias de D. José Ariche Carreras y de D.ª Josefa Ferrer, Vda. de Biosca.
Quedó aprobada la distribución de fondos municipales para el mes corriente.
Terminado el despacho ordinario interpeió el Sr. Aige al Sr. Alcalde por si era cierto que había declarado cesante á más de cuarenta empleados. Contestó el Sr. Pocerull que si lo era, pero que no en número tan exagerado.
Y entonces arremetió el Sr. Aige como si los conservadores no hubiesen hecho algo más y peor en igual sentido y en ocasiones iguales, contestándole el Sr. Albiñana que si el Sr. Alcalde había procedido en la forma citada dentro de sus facultades, bien hecho estaba lo hecho, máxime si había de ser en beneficio de la buena Administración municipal.
El Sr. Aige ha replicado haciendo instancias no muy propias, sien do llamado al orden por la Presidencia.
Solicitó también el Sr. Aige la publicación decenal de las cuentas de

Consumos. Los Sres. Albiñana, Iglesias y Pocerull, le convencieron de la inutilidad de sus propósitos, y quedó desechada la petición.
El Sr. Albiñana preguntó al señor Alcalde si era cierto que se habían encontrado ocho resmas de papel en la Administración de Consumos. Dijo el Sr. Pocerull que contestaría en la sesión próxima.
Y se levanto la sesión.
REMITIDO
Sr. Director de EL PALLARÉS.
Muy Sr. mio: en una circular que ha publicado don Juan Llaurens, asegura que habiendo fallecido mi esposo Sebastián Puig, se ha hecho cargo por compra directa de todos los árboles existentes en el establecimiento que fué de mi esposo; y como esto no es EXACTO pues solamente le cedí una parte de tierra y un saldo de plantaciones, he de hacer constar que sigue al frente del Establecimiento situado al final de los Campos Elfseos su affectísimas S. S. q. b. s. m.—Josefa Llanes.—Viuda de Puig.
Lérida 5 Noviembre 1897.
10 15
Severino Ferrari
CIRUJANO DENTISTA
Tiene siempre su gabinete abierto. Plaza de la Constitución, núm. 35, entresuelo.
No confundirse con otros parecidos que existen en esta ciudad.—LERIDA.
PARTICULAR DE 'EL PALLARÉS'
MADRID
4, 1'45 t.—Núm. 568.
Se ha celebrado Consejo de Ministros bajo la presidencia de la Reina, haciendo el Sr. Sagasta el acostumbrado discurso resumen de la política interior y exterior. Trató de la cuestión Cubana, dando cuenta de las impresiones relativamente optimistas reflejadas por los telegramas del general Blanco.
Se firmaron los Decretos trasladando á París á nuestro cónsul en Berna, y los de indulto de los reos de Segovia, Cáceres y Toledo.
El Sr. Sagasta confirmó la inexactitud de la noticia que circuló asegurando haberse encontrado depósitos de armas para los carlistas en el monte Igüeldo.—Almodóbar.
4, 8'15 n.—Núm. 594.
Según telegrafian desde Cayo Hueso el vapor filibustero Dauntles traspasó de la goleta Silver dos numerosas expediciones que consiguió desembarcar en las costas de Cuba, la una en el Camagüey y la otra en Santa Clara.
Ha llegado en el correo de Andalucía el Sr. Romero Robledo, quien recibieron en la Estación unos trescientos amigos entre ellos bastantes diputados y algunos senadores.
Bolsa: Interior, 63'65.—Exterior, 79'40.—Cubas del 86, 92'80.—Almodóbar.
4, 11'20 n.—Núm. 616
En telegrama de la Habana dice-se que mañana firmará el general Blanco los órdenes circulares ampliando las zonas de cultivo, ordenando la distribución de raciones entre los jornaleros y campesinos necesitados y auxiliando á los propietarios para recoger el ganado y venderlo libremente, protegiendo la zafra de las cosechas de cacao y café y el tráfico de los ferro carriles.
Llegaron Freire Marcos García.—Almodóbar.
4, 11'25 n.—Núm. 630.
Los Diputados del partido de Unión Constitucional han visitado al Sr. Sagasta, quien les dijo que era preciso valerse de los elementos autonomistas para la implantación leal del nuevo régimen en la Isla, pero sin excluir á los demás elementos políticos que han prestado su concurso á la causa de la patria.
El Sr. Romero Robledo ha encontrado un telegrama del general Weyler en el que le dice que aunque tocará en los puertos de la Coruña y Santander, propónese desembarcar en Barcelona.—Almodóbar.
IMPRESA DE SOL Y BENET

SECCION DE ANUNCIOS

L. GONZALEZ Y C.^A Editores

LAURIA, 78. ◀▶ BARCELONA

Obras terminadas

HISTORIA DE LOS SOBERANOS PONTIFICES ROMANOS

— POR —

ARTAUD DE MONTOR

Esta obra consta de nueve tomos en 4.º menor, de unas 400 á 500 páginas cada uno, ilustrada con una colección de retratos, y encuadernada en cartón imitando pergamino. Véndese á 27 pesetas el ejemplar.

LA CARIDAD CRISTIANA Y SUS OBRAS

— POR EL —

ILTMO. SR. D. FELIX DUPANLOUP

La nueva edición económica de este libro escrito para depurar el concepto cristiano de la caridad tan distinta de la filantropía, conserva siempre su maravillosa oportunidad. Forma un elegante tomo de 200 páginas en 4.º mayor, precedido de un exacto retrato del autor. Encuadernada en cartón, vale 4 pesetas el ejemplar.

BENJAMINA

— POR EL —

P. J. JOSÉ FRANCO, S. J.

Magnífica novelita religiosa, adornada con 2 fototipias y encuadernada con tela con tapas especiales. Precio dos pesetas cada ejemplar.

Para los pedidos dirigirse á los Sres. SOL y BENET, Librería. ◀▶ **LÉRIDA.**

VÍÑAS AMERICANAS

— DE —

Marcial Ombrás (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cinco millones de estacas; un millón de barbados.

En publicación

LA CRISTIADA

Vida de Jesus N. S.

— POR —

FR. DIEGO DE FLOJEDA, Dominico

Edición monumental precedida de un prólogo de D. Francisco Miguel y Badiá é ilustrada por los distinguidos artistas Sres. Pellicer, Riquer, Durán, Castelucho, Llimona, Utrillo, Xumetra, Labarta, Serra, etc. Cada cuaderno va acompañado de una oleografía copia de algunos lienzos debidos á los célebres maestros cristianos Murillo, Rafael, Tiziano, P. Veronés, Rembrandt, etc., etc.

La prensa nacional y extranjera ha dedicado grandes elogios á esta edición.

Publícase un cuaderno mensual al precio de 5 pesetas.
Faltan pocos para terminar la obra.

LA LEYENDA DE ORO

para cada día del año

Vida de todos los Santos que venera la iglesia

Texto de Ribadeneira, uno de nuestros insignes escritores del siglo de oro, con un hermoso prólogo del Rdo. P. Fr. Ruperto M.^a de Manresa y un complemento que versa sobre los errores de los seclarios contra N. S. Jesucristo y las vidas de los Santos canonizados desde 1855 hasta nuestros días por el Arcipreste de la Sta. I. C. de Barcelona, M. I. Sr. Dr. D. Eduardo M.^a Vilarrasa.

Esta 5.^a edición, la más completa de cuantas se han publicado, está adornada con portadas y láminas impresas en oro y colores y una cabecera alegórica para cada mes.

Se reparte por cuadernos semanales al precio de 1 peseta.

Tenemos á la disposición de nuestros favorecedores unas elegantes tapas hechas exprofeso para la encuadernación de los tomos, las que cedemos á 3.50 pesetas cada una.

CUADRO DESCRIPTIVO DEL FUSIL MAUSER ESPAÑOL

Por el 2.º teniente de la Guardia civil

DON LUIS BUIGAS DE DALMAU

Mapa en fotolitografía de un metro cuadrado

hállase de venta en la imprenta y librería de los

SRES. SOL Y BENET

y en el Centro de suscripciones y anuncios «El Universal», Calle de Alcalde Mestres

Los pedidos tambien pueden dirigirse al autor, 2.º Teniente de la Comandancia de la Guardia civil de Lérida.

LÍNEA DE BORJAS